Le philosphe grec Héraclite a dit que rien ne dure sinon le changement. Il est inutile de vous rappeler que cet axiome s'applique également à la politique. Voilà moins de dix jours, l'honorable John Turner a été élu chef du Parti libéral et il prêtera bientôt le serment de Premier ministre du Canada. Mais si les hommes changent, certaines réalités demeurent. Par exemple, la dépendance toujours plus grande de notre économie à l'égard du commerce extérieur, qui représente près du tiers de notre PNB; notre ferme attachement au système ouvert d'échanges et de paiements multilatéraux; le flux constant d'investissements étrangers dont dépend et continuera de dépendre notre développement économique.

La République fédérale d'Allemagne occupe une place de choix dans les relations économiques du Canada; elle est notre quatrième partenaire commercial et notre troisième source de capitaux étrangers. En fait, la plupart des entreprises allemandes représentées à la conférence se sont soit établies avec succès au Canada soit associées de façon profitable avec des entreprises canadiennes. Je puis vous assurer que la volonté du gouvernement canadien de développer les relations commerciales et économiques avec la RFA est une autre réalité qui ne changera pas.

Le 7 novembre dernier, en pleine période de restriction des dépenses publiques, nous avons ouvert un consulat général à Munich. Le Canada a aujourd'hui plus de missions diplomatiques et commerciales en RFA que dans tout autre pays, exception faite des États-Unis.

Sous la direction du nouveau Premier ministre, le gouvernement continuera de s'attacher à renforcer nos liens économiques avec l'Europe de l'Ouest en général. Le ministre du commerce extérieur et moi-même avons maintenu un dialogue consultatif avec la Commission des communautés européennes de même qu'avec nos homologues des Etats membres de la Communauté. Les efforts du gouvernement ont aussi porté sur le monde des affaires Le gouvernement et les milieux d'affaires canadiens ont participé côte à côte et en collaboration au symposium tenu à Davos en janvier dernier, sous le parrainage du Forum européen de management. Le Canada y était en vedette, et l'intérêt suscité s'est avéré suffisamment important pour que le FEM propose d'organiser une table ronde sur le Canada, qui se tiendrait au Canada dès cet automne.